

22  
1980

**UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO**

**Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia**

**Estudio Bibliográfico de la Homeopatía  
en Medicina Veterinaria.**

**T E S I S**  
QUE PARA OBTENER EL TITULO DE  
**MEDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA**  
**P R E S E N T A**  
**ALVIO TEJEDA CASTILLO**  
**A S E S O R**  
**M. V. Z. José T. Torres Montoya**



Universidad Nacional  
Autónoma de México



**UNAM – Dirección General de Bibliotecas**  
**Tesis Digitales**  
**Restricciones de uso**

**DERECHOS RESERVADOS ©**  
**PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL**

Todo el material contenido en esta tesis esta protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

## I N D I C E

	PAG.
RESUMEN.....	1
INTRODUCCION.....	2
OBJETIVOS.....	6
BREVE HISTORIA EVOLUTIVA DE LA MEDICINA HOMEOPATICA.....	7
PRINCIPIOS FUNDAMENTALES DE LA HOMEOPATIA.....	15
POSIBILIDADES DE LA HOMEOPATIA EN MEDICINA VET.....	18
ANALISIS DE LAS VENTAJAS DEL USO DE LA HOMEOPATIA EN MEDICINA VETERINARIA.....	21
DESIGNACION DE FORMAS Y PREPARACION Y DOSIFICACION DE PRODUCTOS HOMEOPATICOS.....	28
CONCLUSIONES.....	57
BIBLIOGRAFIA.....	38

## RESUMEN

ESTE TRABAJO ES UNA REVISIÓN BIBLIOGRÁFICA DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA Y SU APLICACIÓN EN MEDICINA VETERINARIA.

LOS ASPECTOS TRATADOS SON LOS SIGUIENTES:

1. SE REALIZÓ UN BREVE ESTUDIO DE LA HISTORIA EVOLUTIVA DE LA HOMEOPATÍA, SEÑALANDO LOS PRINCIPIOS CIENTÍFICOS DE ESTA DISCIPLINA.
2. SE EFECTUÓ UN ANÁLISIS DE LAS VENTAJAS DE LA APLICACIÓN DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA, TOMANDO EN CONSIDERACIÓN LOS ASPECTOS MÉDICOS, ZOOTÉCNICOS Y ECONÓMICOS Y PONE A DISPOSICIÓN DE LOS MÉDICOS VETERINARIOS ZOOTECNISTAS UN MÉTODO CURATIVO MÁS, COMO OTRA ALTERNATIVA EN LA SOLUCIÓN DE SUS CASOS CLÍNICOS.
3. SE DESIGNAN LAS FORMAS DE PREPARACIÓN Y DOSIFICACIÓN DE LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS PARA LOS MÉDICOS VETERINARIOS ZOOTECNISTAS QUE SE INTERESEN EN ESTE TIPO DE MEDICACIÓN.

## INTRODUCCION

LAS ACTIVIDADES DEL MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA EN SU EJERCICIO PROFESIONAL SON MÚLTIPLES Y MUY DIVERSAS, PUESTO QUE LO MISMO TRATA UN PADECIMIENTO CARDIACO QUE UN ODONTOLÓGICO O -- CUALQUIER OTRO TIPO DE ENFERMEDAD DE LA MÁS VARIADA ETIOLOGÍA, YA SEA EN FORMA PREVENTIVA O CURATIVA, ASIMISMO HACE CIRUGÍA, RADIOLOGÍA, LABORATORIO CLÍNICO, ETC. POR TAL MOTIVO, DEBE TENER UNA SERIE DE RECURSOS Y HABILIDADES QUE LE PERMITAN SALIR AVANTE EN LA SOLUCIÓN DE LA MAYORÍA DE SUS CASOS CLÍNICOS.

POR ESTA CAUSA, ES DIFÍCIL QUE UN MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA, SE ABOQUE A TRATAR TODOS LOS PADECIMIENTOS DE TODAS LAS ESPECIES DE ANIMALES DOMÉSTICOS Y ALGUNOS DE ZOOLÓGICO Y ASÍ, SEGÚN SUS NECESIDADES O GUSTOS PARTICULARES, VA FORMANDO UNA ESPECIALIDAD.

POR ESTO, HAY ESPECIALISTAS EN BOVINOS, SUINOS, OVICAPRINOS, - EQUINOS, AVES, CANINOS, FELINOS, ETC. EN CUANTO A SUS PADECIMIENTOS, O BIEN ESPECIALISTAS EN LAS DIVERSAS RAMAS DE LA MEDICINA COMO SON: LOS PATÓLOGOS , INMUNÓLOGOS, ORTOPEDISTAS, BACTERIÓLOGOS, NUTRIÓLOGOS, ETC.

EN MI CASO PARTICULAR, HE DEDICADO O ENFOCADO MI ACTIVIDAD PROFESIONAL A LA CLÍNICA DE CANINOS Y FELINOS, YA QUE CONSIDERO -- QUE EN ESTA PARTE DE LA CIENCIA VETERINARIA ES DONDE EN FORMA MÁS PARTICULARIZADA SE APLICAN LOS CONOCIMIENTOS ADQUIRIDOS EN LAS AULAS, TANTO DENTRO DE LA MEDICINA PREVENTIVA O CURATIVA, COMO DE LA ZOOTECNIA.

EN ESTA PRÁCTICA ME HE PODIDO DAR CUENTA QUE LOS MÉDICOS VETERINARIOS DEDICADOS A LA CLÍNICA DE CANINOS Y FELINOS USAN COMO TERAPÉUTICOS PRODUCTOS FARMACÉUTICOS DEDICADOS AL USO HUMANO EN UN CIENTO POR CIENTO DEBEDE PREAMESTÉSICOS, ANESTÉSICOS, ANTIBIÓTICOS, TRANQUILIZANTES, SUEROS, VITAMINAS, HORMONAS, HEMATOPOYÉTICOS, VACUNAS, QUIMIOTERÁPICOS, MATERIAL DE CIRUGÍA, ETC.

ÉSTO SE EXPLICA SI SE TOMA COMO BASE QUE LOS SERES ORGÁNICOS TIENEN COMO UNIDAD ANATOMOFISIOLÓGICA A LA CÉLULA (9), Y AUNQUE EXISTE UNA GRAN DIVERSIDAD DE FORMAS VIVAS, LAS CÉLULAS DEL MISMO TIPO TENDRÁN LA MISMA MICROESTRUCTURA Y LA MISMA COMPOSICIÓN QUÍMICA CUALITATIVAMENTE Y, POR CONSIGUIENTE, SU PATRÓN DE CONDUCTA ANTE LOS ESTÍMULOS SERÁ SIMILAR. POR TANTO, LA ACCIÓN DE LOS FÁRMACOS SERÁ CASI IGUAL EN TODOS LOS CASOS. SIN PERDER DE VISTA, QUE EL CLÍNICO DEBERÁ CONSIDERAR CIERTAS EXCEPCIONES COMO ES EL CASO DE LOS GATOS, DONDE EL HÍGADO CARECE DE SISTEMA DE DESINTOXICACIÓN, POR CONJUGACIÓN CON ÁCIDO GLUCORÓNICO, POR ESTA RAZÓN CUANDO SE UTILIZA CLORANFENICOL, EN ESTOS ANIMALES SE OBSERVAN MANIFESTACIONES DE TOXICIDAD, ASÍ COMO ESTOS EXISTEN OTROS MUCHOS EJEMPLOS QUE SERÍA LARGO ENUMERAR.

LA FARMACOLOGÍA ES UNA CIENCIA EXPERIMENTAL QUE ESTUDIA LOS CAMBIOS PRODUCIDOS EN LOS ORGANISMOS VIVOS POR LA ACCIÓN DE LOS MEDICAMENTOS Y, PARA SU MAYOR COMPRENSIÓN, SE SUBDIVIDE EN FARMACOGNOSIA, FARMACODINÁMICA, TERAPEÚTICA, TOXICOLOGÍA, POSOLOGÍA Y, A VECES, EN UN CAMPO ADICIONAL, LA FARMACIA. (7)

ESTA CIENCIA SE PUEDE CONSIDERAR COMO UNA DISCIPLINA PRECLÍNICA Y CLÍNICA, PUESTO QUE ABARCA TANTO LA FARMACODINAMICA COMO LA FARMACOTERAPIA, Y POR ENDE, FORMA UN PUENTE ENTRE LAS CIENCIAS MÉDICO-BÁSICAS Y LAS CIENCIAS CLÍNICAS. (7)

SIN EMBARGO, EXISTE UN TIPO DE FARMACOLOGÍA QUE ES POCO USADA POR LOS MÉDICOS VETERINARIOS Y QUE MUCHAS VECES, CUANDO SE LLEGA A APLICAR, SE HACE CON LA CONCIENCIA DE QUE EXISTE Poca INFORMACIÓN EXPERIMENTAL DE ESTA DISCIPLINA DENTRO DE LA MEDICINA VETERINARIA Y ADEMÁS, EN ALGUNAS OCASIONES NO SON DEL DOMINIO PLENO DEL MÉDICO VETERINARIO ZOOCENISTA LOS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES DE ESTA CIENCIA: QUE EN TÉRMINOS GENERALES, ES LA MEDICINA HOMEOPÁTICA. ÉSTO ES, HASTA CIERTO PUNTO LÓGICO, DADO QUE EN EL PLAN DE ESTUDIOS VIGENTE DE LA CARRERA NO SE IMPARTE NINGÚN CURSO QUE TENGA UN NEXO DIRECTO CON LA HOMEOPATÍA.

EN EL LAPSO QUE ESTUVE PRESTANDO MI SERVICIO SOCIAL OBLIGATORIO EN LA CLÍNICA DE PEQUEÑAS ESPECIES DE NUESTRA FACULTAD, PUDE OBSERVAR QUE EN ALGUNAS OCASIONES SE PRESCRIBÍAN PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS.

ESTO DESPERTÓ MI INQUIETUD PARA EFECTUAR UNA INVESTIGACIÓN DE -  
LOS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES EN CUANTO A LA FARMACOLOGÍA HOMEOPÁTICA Y, DE SER POSIBLE, INCORPORAR LO POSITIVO DE ESTE TIPO -  
DE MEDICINA EN LA TERAPEÚTICA VETERINARIA COMO UN RECURSO MÁS -  
PARA EL MÉDICO VETERINARIO, EN LA APLICACIÓN DE SU ARTE, YA QUE,  
COMO SE DIJO EN UN PRINCIPIO, ÉSTE DEBE TENER LA CAPACIDAD Y LA  
CREATIVIDAD SUFICIENTE PARA PODER UTILIZAR TODOS LOS RECURSOS A  
SU ALCANCE, YA QUE EN MUCHAS OCASIONES SE TIENE QUE TRABAJAR EN  
CONDICIONES PAUPÉRRIMAS EN CUANTO A COMUNICACIONES Y RECURSOS -  
TÉCNICOS MODERNOS Y, TENIENDO MAYORES CONOCIMIENTOS DE LA FARMA  
COGNOSCIA, ESTARÁ EN POSIBILIDADES DE RECURRIR A LA MEDICINA NA  
TURAL Y UNO DE LOS FUNDAMENTOS DE LA HOMEOPATÍA ES LA UTILIZA--  
CIÓN DE LOS PRODUCTOS NATURALES, Y ASÍ MISMO, PROBAR ESTE TIPO  
DE MEDICINA TIENE UNA BASAMENTO CIENTÍFICO, Y NO COMO LA MAYO--  
RÍA DE LA GENTE PIENSA, QUE ÚNICAMENTE SON GLOBULILLOS DE AZÚ-  
CAR QUE NO SIRVEN PARA NADA.\*

ES PERTINENTE HACER LA ACLARACIÓN QUE TAMBIÉN LA ALOPATÍA UTILI  
ZA LOS PRODUCTOS NATURALES COMO TERAPEÚTICA, PERO QUE VARÍAN --  
TANTO EN DOSIFICACIÓN, PRESENTACIÓN Y PREPARACIÓN EN RELACIÓN A  
LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS.

---

\* COMENTARIOS PERSONALES DEL  
M.V.Z. FRANCISCO MARTÍNEZ GARIBAY.

## OBJETIVOS

1. CONOCER, EN FORMA BREVE, LA HISTORIA EVOLUTIVA DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA.
2. SEÑALAR LOS PRINCIPIOS FUNDAMENTALES DE LA HOMEOPATÍA
3. POSIBILIDADES DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA
4. ANÁLISIS DE LAS VENTAJAS DEL USO DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA.
5. DESIGNACIÓN DE FORMAS DE PREPARACIÓN Y DOSIFICACIÓN DE LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS.

### BREVE HISTORIA EVOLUTIVA DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA.

A PRINCIPIOS DEL SIGLO XIX, CUANDO EN LA PRÁCTICA MÉDICA AÚN SE UTILIZABAN SANGRÍAS POR MEDIO DE SANGUIJUELAS, ENEMAS Y PREPARADOS QUÍMICOS MUY FUERTES Y COMPLICADOS, CASI DE TIPO ALQUIMISTA, CATAPLASMAS, BREBAJES, ETC. UN MÉDICO ALEMÁN, LLAMADO SAMUEL — HAHNEMAN REALIZÓ UNA CAMPAÑA A FAVOR DE UN SISTEMA CURATIVO QUE CONSISTÍA EN TRATAR LOS PADECIMIENTOS CON DOSIS MÍNIMAS DE LAS MISMAS SUSTANCIAS QUE PRODUCÍAN A UN HOMBRE SAÑO LOS MISMOS SÍNTOMAS, SÓLO QUE A MAYORES DOSIS. A ESTE TIPO DE MEDICACIÓN SE LE LLAMA HOMEOPATÍA, SISTEMA QUE FUE CREADO POR HAHNEMAN, EL CUAL LE DIO, POR UN LADO, FAMA Y FORTUNA Y, POR OTRO, UNA GRAN OPOSICIÓN Y RECHAZO DE SUS COLEGAS (8). CABE HACER NOTAR QUE EN ESE TIEMPO LA FUNDAMENTACIÓN A LA DOCTRINA HAHNEMANIANA ERA VÁLIDA, PERO, CON LOS AVANCES QUE HA TENIDO LA MEDICINA Y CON EL CONOCIMIENTO PLENO DE LA RIGUROSIAD DEL MÉTODO CIENTÍFICO EXPERIMENTAL, EN NUESTROS TIEMPOS, ESTA FUNDAMENTACIÓN TENDRÍAMOS QUE CONSIDERARLA COMO UNA HIPÓTESIS, Y HACER UNA INVESTIGACIÓN EXPERIMENTAL ACUCIOSA, PARA ESTAR EN POSIBILIDADES DE PODER DECIR HASTA QUE MEDIDA ES VÁLIDA O NO.

LA TÉCNICA DE CURAR LO SEMEJANTE CON LO SEMEJANTE NO ERA NUEVA, YA QUE DOCUMENTOS EXISTENTES DICEN QUE HIPÓCRATES AFIRMAVA: "LA MAYOR PARTE DE LAS ENFERMEDADES SE CURAN POR LOS AGENTES SUSCEPTIBLES DE PRODUCIRLAS". (8)

PARACELSO UTILIZANDO SU " LEY DE SIGNATURAS" SE REFERÍA A LA UTILIZACIÓN DE REMEDIOS QUE GUARDABAN SEMEJANZA CON EL ÓRGANO AFECTADO COMO TERAPEÚTICOS, ASÍ, POR EJEMPLO, SE DABA PIEL DE LAGARTO MOTEADA PARA EL TRATAMIENTO DE NEOPLASMAS, EL ORO QUE LOS ALQUIMISTAS ASOCIABAN CON EL CORAZÓN, SE RECETABA PARA AFECIONES CARDÍACAS. (5)

ROBERT FLUDD, MÉDICO, INGLÉS DEL SIGLO XVII CURABA ALGUNAS ENFERMEDADES CON EL AGENTE QUE LAS CAUSABA, Y AFIRMABA QUE LOS ESPUTOS DE LOS TUBERCULOSOS TECNIFICADOS EN ALGUNA FORMA, ERAN EFICACES EN EL TRATAMIENTO DE LA TISIS (8) (10)

ANTON DE HAEN EN 1759 CONSIGNÓ EL FENÓMENO DE LA ACCIÓN INVERSA DE DIFERENTES DOSIS DE REMEDIOS, HACIENDO PÚBLICO QUE LA ADMINISTRACIÓN DE DULCAMARA NEGRA, PROVOCABA ESPASMOS, SI SE DABA EN GRANDES CANTIDADES, EN TANTO QUE EN PEQUEÑAS CANTIDADES DE SU EXTRACTO ALIVIABA LOS SÍNTOMAS. (8) AQUÍ VALDRÍA LA PENA PREGUNTAR QUE TIPO DE ENFERMEDAD CURABA, PERO NO PODEMOS DEJAR DE CONSIGNAR, COMO ACLARACIÓN, QUE LA HOMEOPATÍA SE BASA EN LA "SIMILIA" O SEA, QUE ESTE TIPO DE TERAPEÚTICA, PARA SER APLICADA TOMA EN CUENTA LA SINTOMATOLOGÍA DEL PACIENTE, Y EN ESTE CASO LA DULCAMARA NEGRA SE UTILIZARÍA PARA ALIVIAR LAS ESPASMOS, QUE PUEDEN SER SÍNTOMAS DE MUCHAS ENFERMEDADES.

LA OBSERVACIÓN DE ESTOS FENÓMENOS INDUJERON A SAMUEL CHRISTIAN FRIEDRICH HAHNEMAN A ELABORAR UNA DOCTRINA MÉDICA QUE LLAMÓ -

HOMIOPATÍA, Y UTILIZÓ EL AFORISMO DE PARACELSO, "SIMILIA SIMILIBUS CURANTUR" COMO BASE, ES DECIR, CURAR LO SEMEJANTE CON LO SEMEJANTE (8) (10)

HAHNEMAN NACIÓ EL 10 DE ABRIL DE 1755 EN MEISSEN, ESTUDIÓ MEDICINA EN LA UNIVERSIDAD DE LEIPZIG EN EL HOSPITAL DE LOS HERMANOS DE LA MISERICORDIA DE VIENA Y EN LA UNIVERSIDAD DE ERLANGEN, DONDE RECIBIÓ SU TÍTULO EN 1779 (8)

DECEPCIONADO DEL ESTADO DE LA MEDICINA DE SU ÉPOCA, ABANDONÓ SU PROFESIÓN POR ALGUNOS AÑOS Y SE GANABA LA VIDA HACIENDO TRADUCCIONES DE TEXTOS MÉDICOS Y ESCRIBIENDO MONOGRAFÍAS. AL traducir el texto de WILLIAM CULLEN DE LA "MATERIA MÉDICA" EN 1790, SE MOSTRÓ INCONFORME EN LO QUE RESPECTA A QUE LA QUININA SERVÍA COMO TÓNICO ESTOMACAL E INGERIÓ DOSES DE QUININA DURANTE VARIOS DÍAS Y CUANDO SE LE MANIFESTARON SÍNTOMAS DE PALUDISMO, AFIRMÓ: "LAS SUSTANCIAS QUE PRODUCEN UNA ESPECIE DE FIEBRES, SUPRIMEN LAS FIEBRES INTERMITENTES". (8) (10)

ESTA ASEVERACIÓN HECHA POR EL DR. HAHNEMAN EN SU ÉPOCA PUDO SER DE GRAN VALÍA, SIN EMBARGO EN NUESTROS DÍAS ES BASTANTE CUESTIONABLE, PORQUE, COMO SE DIJO EN PÁRRAFOS ANTERIORES, SIGUIENDO EN RIGOR EL MÉTODO CIENTÍFICO EXPERIMENTAL, NO CUMPLIRÍA LA FUNCIÓN DE UNA LEY CIENTÍFICA, SINO DE UNA HIPÓTESIS, DADO QUE EXISTEN VARIOS TIPOS DE QUININA, Y NO ESPECIFICA QUÉ

PARTE DEL VEGETAL FUE LA UTILIZADA, NI EN QUÉ FORMA SE HIZO - EL PREPARADO. EN TORNO A ESTA OBSERVACIÓN SERÍA MUY BENEFICIO SO HACER UNA INVESTIGACIÓN EXPERIMENTAL DE ESTE HECHO PARA CO NOCER EN FORMA FENACIENTE LOS EFECTOS DE LA QUININA EN EL OR GANISMO SANO Y ASÍ PODER DESCRIBIR CABALMENTE SU SIMILIA.

SIN EMBARGO, ES PRECISO RECORDAR QUE ANTE HECHOS DE CARÁCTER FENOMENOLÓGICO EL CIENTÍFICO DEBE DE ADOPTAR UNA POSTURA NETE RODOXA EN CUANTO A SU FORMACIÓN Y NO DEBEMOS DEJAR PASAR POR ALTO QUE, DENTRO DE LA HISTORIA DE LA CIENCIA, MUCHOS DE LOS GRANDES DESCUBRIMIENTOS SE HAN LLEGADO A CONOCER POR ERRORES O POR CASUALIDAD; COMO EJEMPLO SE PODRÍAN CITAR LOS EXPERIMEN TOS DE PASTEUR PARA DESTRUIR LA TEORÍA DE LA GENERACIÓN ESPOE TÁNEA Y, COMO ÉSTE, PODRÍAN ENUMERARSE MUCHOS MÁS.

EN 1796 HAHNEMAN EN UN ESCRITO ASENTABA LO SIGUIENTE: "PARA - CURAR LAS ENFERMEDADES, DEBEMOS PROCURARNOS MEDICAMENTOS CAPA CES DE PROVOCAR UNA ENFERMEDAD SINILAR EN EL CUERPO HUMANO". PARA COMPROBAR ESTA HIPÓTESIS EXPERIMENTABA "IN PROPRIA PERSONA", CON ESTA AYUDA COMPILÓ UNA OBRE DE 6 VOLÚMENES LLAMADA "MATERIA MÉDICA PURA", QUE CONTENÍA TODA LA INFORMACIÓN SOBRE LOS SÍN TOMAS PRODUCIDOS POR DIVERSOS REMEDIOS. (5) (10)

SE EMPLEA POR PRIMERA VEZ EL TÉRMINO HOMEOPATÍA EN CONTRAPOSICIÓN AL DE ÁLOPATÍA, VOCABLO QUE INVENTÓ PARA DESIGNAR EL TRA-

TAMIENTO CON SUSTANCIAS OPUESTAS EN SU "ORGANON DER RATIONELLEN HEILKUNDE" (ORGANO RACIONAL DE LA MEDICINA RACIONAL), PUBLICADO EN 1810. (3)

EN ESTE LIBRO YA SE HACE NOTAR LA IMPORTANCIA DE LA HISTORIA -- CLÍNICA COMPLETA, ASÍ COMO LAS CARACTERÍSTICAS FENOTÍPICAS DEL PACIENTE Y SUS ACTIVIDADES EN EL CURSO DE LA ENFERMEDAD. (5)

SE AFIRMA TAMBIÉN QUE LA POTENCIA DE UNA DROGA QUE ENCAJARÁ PERFECTAMENTE CON LOS SÍNTOMAS PRESENTADOS PODRÍA PRESENTAR UN ESTADO PATOLÓGICO MENOS VIOLENTO, PERO QUE ESTIMULARA LA "FUERZA VITAL" PARA QUE EL ORGANISMO PUDIERA VENCER LA VERDADERA ENFERMEDAD Y, PARA EVITAR ANTAGONISMOS FARMACOLÓGICOS, SE DEBERÍA -- USAR SÓLO UN MEDICAMENTO EN PEQUEÑAS DOSIS. (5)

HAHNEMAN INVENTA LOS GLOBULILLOS HOMEOPÁTICOS, QUE NO SON MÁS -- QUE ESFERILLAS DE AZÚCAR IMPREGNADAS CON SOLUCIONES MEDICAMENTOSAS, MÁS TARDE HACE EL USO DE SUS MEDICAMENTOS POR VÍA NASAL.

FALLECE POSTERIORMENTE EL 2 DE JULIO DE 1843. DURANTE LA VIDA -- DE ESTE MÉDICO SU DOCTRINA FUE DIFUNDIRA A DIVERSOS PAÍSES Y SE HICIERON TRADUCCIONES DE SUS OBRAS. (3)

LA HOMEOPATÍA, EN SU ETAPA DE PROLIFERACIÓN FUE INTRODUCIDA EN RUSIA POR UN MÉDICO DE SAN PETESBURGO Y EN INGLATERRA POR EL --

DR. FREDERIC H. F. QUIN, QUIEN ERA MÉDICO DE CABECERA DEL - - PRÍNCIPE LEOPOLDO SAGONIA COBURGO. LOS MÉDICOS INGLESES JAMES Y. SIMPSON Y JAMES SYME LANZAN UNA OLA DE ATAQUES MUY SEVEROS EN CONTRA DE ESTE MÉTODO, DANDO POR RESULTADO QUE ALGUNAS CIUDADES PROHÍBEN TODO TRATO CON LOS HOMEÓPATAS, PERO ESTO NO REPERCUTIÓ DEMASIADO, YA QUE PARA 1855 ERAN CERCA DE 80.000 - LOS PACIENTES QUE SE TRATABAN CON ESTE TIPO DE MEDICINA. (8)

EN 1835 CONSTANTINE HERING, ESTABLECIÓ UNA ESCUELA HOMEOPÁTICA EN ALLENTOWN, PENNSYLVANIA, U.S.A., PERO CABE ANOTAR COMO DATO ANECDÓTICO QUE A ESTE MÉDICO SE LE HABÍA ENCARGADO HACER UNA REFUTACIÓN DE LA DOCTRINA DE HAHNEMAN, PERO AL REVISAR LOS ESCRITOS DE ÉSTE, SE CONVENCIO DE SUS PRINCIPIOS, EXPERIMENTANDO UNA MAYOR FE CUANDO UNA HERIDA QUE SE PRODUJO EN UNA DISCUSIÓN SE LE INFECTÓ Y LOS MÁS AFAMADOS MÉDICOS LE RECOMENDABAN AMPUTACIÓN, UN REMEDIO HOMEOPÁTICO LO CURÓ (ARSENICO) (8)

AQUÍ SERÍA PERTINENTE HACER LA ACLARACIÓN DE QUÉ TIPO DE PREPARACIÓN ARSENICAL FUE EMPLEADO, YA QUE NO SE ESPECIFICA SI FUE ORGÁNICO O INORGÁNICO.

EN 1843 EL MÉDICO ESPAÑOL JOSÉ SEBASTIÁN COLL, PUBLICÓ EN MADRID UN LIBRO TITULADO "EXAMEN CRÍTICO FILOSÓFICO DE LAS DOC-

TRINAS MÉDICAS HOMEOPÁTICAS Y ALOPÁTICAS COMPARADAS ENTRE SÍ", AL AÑO SIGUIENTE SE TRADUCE EL LIBRO DE HAHNEMAN AL ESPAÑOL -- QUE SE EDITA COMO "ORGANO DE LA MEDICINA RACIONAL". POSTERIOR- MENTE EN BARCELONA SE FUNDA LA ACADEMIA HOMEOPÁTICA, EN 1850 - SE HACE UNA REVISTA DE LA DOCTRINA HOMEOPÁTICA. (8)

A MEDIADOS DEL SIGLO PASADO SE ADOPTAN ESTOS CONOCIMIENTOS EN HISPANOAMÉRICA Y SON INTRODUCIDOS EN CHILE, CUBA Y MÉXICO, ASÍ COMO EN ESPAÑA. EN ESTA ÉPOCA SE FUNDA EN MÉXICO LA ESCUELA NA- CIONAL DE MEDICINA HOMEOPÁTICA, CUYO PRIMER PRESIDENTE FUE EL DOCTOR JUAN ANTIGA Y ESCOBAR DE ORIGEN CUBANO. (16) (15)

EN 1855 LA AMERICAN MEDICAL ASSOCIATION, CONDENÓ LA PRÁCTICA - DE LA HOMEOPATÍA, SIN EMBARGO, PARA EL AÑO DE 1900, APROXIMADA- MENTE 30 ESCUELAS DE MEDICINA DE LAS 153 QUE HABÍA EN U.S.A. ERAN HOMEOPÁTICAS. (8)

DURANTE LA ÉPOCA ACTUAL LA HOMEOPATÍA SE PRACTICA COMO UNA ES- PECIALIDAD Y NO COMO UN SISTEMA, YA QUE USAN Y SE RECOMIENDAN EXÁMENES DE LABORATORIO, CIRUGÍA, ANTIBIÓTICOS Y OTRAS DRO- GAS. (8)

MUCHOS MÉDICOS PRACTICAN LA HOMEOPATÍA EN TODO EL MUNDO YA EN FORMA LIBRE Y, COMO EXISTEN INFINIDAD DE REMEDIOS, EL "AMERICAN INSTITUTE AND FOUNDATION OF HOMEOPATHY" TIENE EL PROYECTO DE - FORMAR UN CENTRO CON TODOS LOS DATOS DE LOS PROGRESOS DE LA --

HOMIOPATÍA Y CLASIFICARLOS. EN LA ACTUALIDAD EXISTE UN SISTEMA DE COMPUTADORAS QUE HAN TIFICADO UNA GRAN GAMA DE MEDICAMENTOS PARA UNA SERIE DE SÍNTOMAS. (8)

### PRINCIPIOS FUNDAMENTALES DE LA HOMEOPATÍA.

LA CIENCIA HOMEOPÁTICA EN SU PROCESO EVOLUTIVO HA PASADO POR VARIAS ETAPAS, UNAS DE IMPUGNACIONES Y OTRAS DE AUGE, NO OBS-TANTE, A LA FECHA ES UNA DISCIPLINA QUE TIENE UN VALOR PROBADO Y HAS SIDO ACEPTADA POR UN GRAN NÚMERO DE CIENTÍFICOS DE - TODO EL MUNDO. (13) (10)

SIN EMBARGO, AÓN ES BASTANTE DIFÍCIL COMPRENDER PARA MUCHA -- GENTE QUE ESTA CIENCIA HA RECOPILOADO DE MUCHAS DOCTRINAS, - - IGUAL QUE OTRAS PRÁCTICAS MÉDICAS ENFOCADAS A LA SALUD, LO ME JOR, Y QUE SU OBJETIVO FUNDAMENTAL ES QUITAR LA ENFERMEDAD NO PALIATIVAMENTE, SINO DEFINITIVAMENTE, QUE A FIN DE CUENTAS ES LO IMPORTANTE, ASÍ, PARA APOYAR LO ANTES DICHO, HACIENDO UN - POCO DE HISTORIA, SE VERÁ QUE PARA LLEGAR A LO QUE AHORA COGQ CENOS COMO HOMEOPATÍA, SU CREADOR DE BASÓ EN LO QUE OTROS MÉ- DICOS DE LA ANTIGUEDAD HABÍAN APORTADO AL AVANCE DE LA MEDICI NA COMO CIENCIA, SEPARÁNDOLA DE LO FILOSÓFICO, ASÍ TENEMOS -- QUE:

HIPÓCRATES ES EL OBSERVADOR, QUE INTRODUJO EL ARTE DE LA OB-- SERVACIÓN CLÍNICA COMO LA BASE DEL DIAGNÓSTICO PATOLÓGICO (5) (11).

GALENO ES EL DIVULGADOR QUE PROPALÓ CON PODEROSA AUTORIDAD -- LAS ENSEÑANZAS DE HIPÓCRATES. (5)

PARACELSO ES EL IMPUGNADOR QUE INTRODUCE LA QUÍMICA Y LA FÍSICA EN LA PRÁCTICA MÉDICA. (5)

HAHNEMAN ES EL EXPERIMENTADOR, DESCUBRIÓ LA FUENTE SINTOMÁTICA TANTO DEL DIAGNÓSTICO PATOLÓGICO COMO EL TERAPEÚTICO Y DE ESTA FORMA CONVIRTIÓ EN CIENTÍFICA LA PRÁCTICA MÉDICA (3) (10). O SEA QUE ESTE MÉDICO DA LAS BASES FIRME DE CÓMO HACER UN DIAGNÓSTICO INTEGRAL Y UN PRONÓSTICO CON APLICACIÓN, Y NOSOTROS SABEMOS QUE EL VALOR DE UN BUEN DIAGNÓSTICO INTEGRAL ES DIRECTAMENTE — PROPORCIONAL A NUESTRO ÉXITO COMO MÉDICOS; ASÍ COMO EL PRONÓSTICO QUE SE DA A UN CASO CLÍNICO ES DE SIGNA IMPORTANCIA TANTO PARA EL MÉDICO COMO PARA EL PACIENTE.

HAHNEMAN LLEGÓ A LA CONCLUSIÓN DE QUE ES IMPOSIBLE CONOCER TODOS LOS ANTECEDENTES CAUSALES DE LA ENFERMEDAD Y EN BASE A ESTO DA EL PRINCIPIO DE SU DOCTRINA QUE ES : "QUITAD LOS EFECTOS Y SE QUITARÁ LA ENFERMEDAD". (5)

DE ESTA FORMA LA MEDICINA HOMEOPÁTICA PARA PRESCRIBIR UNA TERAPEÚTICA SE BASE EN LOS SÍNTOMAS DE LA ENFERMEDAD Y APLICANDO EL AFORISMO "SIMILIA SIMILIBUS CURANTUR" BUSCA MEDICAMENTOS QUE EN UN INDIVIDUO SANO PRODUZCAN LOS MISMOS EFECTOS Ó SÍNTOMAS QUE PADECE EL SUJETO ENFERMO Y EN DOSIS MÍNIMAS APLICARLO PARA SU ALIVIO (5) (10)

EL FUNDAMENTO O PRINCIPIO FARMACOLÓGICO DE LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS ES EL DE ESTIMULAR LO QUE LOS ANTIGUOS LLAMABAN "FUEB

ZA VITAL", PERO ESTA EXPLICACIÓN NO NOS DICE NADA EN NUESTRA ÉPOCA, PORQUE SERÍA COMO VOLVER A LAS TEORÍAS DEL "VITALISMO" (9), ASÍ PUES LA RESPUESTA ESTÁ EN LA POTENCIA, QUE ES EL SIGNIFICADO DE LA CONCENTRACIÓN QUE VARÍA DE 1:10 Y COMO BASE LE DA EL NOMBRE DE D<sub>1</sub> D<sub>2</sub> D<sub>3</sub> ETC., ASÍ UN MEDICAMENTO CON D<sub>6</sub> SABEMOS QUE SIGNIFICA QUE ES UNA DILUCIÓN DE 10<sup>-6</sup> (17).

LA DILUCIÓN Ó POTENCIA DEL MEDICAMENTO VA A ACTUAR DENTRO DE LA CÉLULA, ESTIMULANDO SU PROCESO ENERGÉTICO, ESTE TIPO DE PROBLEMAS AÓN ESTÁ SIENDO INVESTIGADO POR UN GRUPO DE FÍSICOS DEL -- INSTITUTO LUDWIG-BOLTZMAN PARA LA HOMEOPATÍA. (VIENA, AUSTRIA ) (13) YA QUE SE SUPONE SON FENÓMENOS PURAMENTE FÍSICOS, Y POR -- TANTO, LA RESOLUCIÓN A ESTO, NOS DARÁ EL CONTEXTO CIENTÍFICO DE LO QUE ES LA POTENCIALIDAD DE UN MEDICAMENTO HOMEOPÁTICO.

## POSIBILIDADES DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA.

EL USO DE LA HOMEOPATÍA HA TENIDO GRANDES Y LARGAS DISCUSIONES, UNAS A FAVOR Y OTRAS EN CONTRA, SI ES Ó NO CIENTÍFICA, ETC., PERO AQUÍ SE PUEDE PREGUNTAR ¿ SON SUFICIENTES NUESTROS CONOCIMIENTOS PARA RESOLVER CUALQUIER CASO CLÍNICO?.

EN LAS TERAPIAS DE EMERGENCIA, CUANDO EL PACIENTE REQUIERE DOSIS MUY FUERTES DE ALGUNOS MEDICAMENTOS, PERO NO LOS RESISTE Ó CUANDO EL RIESGO QUIRÚRGICO ES DEMASIADO, O TAL VEZ CUANDO EXISTE O SE PRESENTA ANAFILAXIA HACIA ESOS MEDICAMENTOS, SE DEBE DE PENSAR EN UNA TERAPIA Y ÉSTA PUEDE SER LA HOMEOPATÍA (3). A CONTINUACIÓN EXPONEMOS ALGUNOS PUNTOS QUE SE PUEDEN TOMAR COMO BASE PARA INTRODUCIR DENTRO DE LA MEDICINA VETERINARIA LA MEDICINA HOMEOPÁTICA.

### 1. LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO MÉDICO.

EN LA HISTORIA DE LA MEDICINA, DESDE LA ANTIGÜEDAD, SE TIENEN CONOCIMIENTOS QUE HAN EXISTIDO CURAS POR MEDIO DEL SISTEMA DE LA SIMILITUD, ASÍ EN LA MEDICINA ÁRABE, INDÚ, TIBETANA, CHINA, ETC. YA PRACTICABAN ESTE MÉTODO, QUE SI HACEMOS UN ANÁLISIS DE ESTO, ES BASTANTE SIMILAR A LOS EXPERIMENTOS DE LOUIS PASTEUR Y EDUARDO JENNER EN CUANTO A LA VACUNAS. (3) (10).

**2. LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO CIENTÍFICO**

ESTA DOCTRINA ES EXPLICABLE EN LA CIENCIA COMO TODO FENÓMENO; MUCHAS ENFERMEDADES AÓN NO HAN SIDO EXPLICADAS Y NECESITAN DE UNA MEDICINA DE TIPO FENOMENOLÓGICA COMO ES LA HOMEOPATÍA. MIENTRAS LOS FENÓMENOS DE LAS ENFERMEDADES NO SE PUEDEN EXPLICAR CIENTÍFICAMENTE, ÉSTA SE TENDRA COMO UN FENÓMENO DE DIVERSOS EFECTOS. (3) (10)

LA HOMEOPATÍA ACTUARÍA EN ESTOS CASOS COMO UNA TERAPIA ACTIVA DE REGULACIÓN, O SEA, QUEDANDO EN MEDIO DE LA SUPRESIÓN Y LA COMPENSACIÓN (COMO TERAPIA).

**3. LA HOMEOPATÍA ES UNA MEDICINA EXPERIMENTAL.**

DESDE LOS TIEMPOS DE HAHNEMAN LA HOMEOPATÍA HA SIDO EXPERIMENTADA CON SERES HUMANOS SENSIBLES Y DE ESTA FORMA SUS RAÍCES - EN CUANTO A LA MANERA DE CURAR SE ENCUENTRAN EN MATERIAS COMO LA BOTÁNICA, BIOQUÍMICA, TOXICOLOGÍA Y FARMACOLOGÍA. (3) (10).

**4. LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO ACREDITADO.**

LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS HAN SIDO PROBADOS DESDE QUE SE CREARON, SON DE GRAN EFECTIVIDAD EN LACTANTES, EN ENFERMEDADES CRÓNICAS, ETC. (3) (10)

LA SUPOSICIÓN DE QUE LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO DE PSICOSUGESTIÓN ES FALSO DADO QUE, EN ALGUNOS CASOS, SE HAN UTILIZADO ESTOS MEDICAMENTOS EN ANIMALES CON BUENOS RESULTADOS (14) (3).

**5. LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO MODERNO Y OPORTUNO.**

LA PROGRESIVA INFLUENCIA DEL MUNDO ENTERO Y SUS PERJUICIOS HAN HECHO POSIBLE EL DESARROLLO DE ESTA MEDICINA, YA QUE SE HA LLEGADO AL ABUSO DE MEDICAMENTOS Y A LA CREACIÓN DE FÁRMACOS MUY ENÉRGICOS, ASÍ COMO LOS DE CONTRAINDICACIÓN, Y EXISTE UNA ALTA SENSIBILIDAD A ESTOS PRODUCTOS Y POR ENDE EL CURSO DE LA ENFERMEDAD SE HACE CRÓNICO. EN ESTOS CASOS ES DONDE SE PUEDE UTILIZAR LA HOMEOPATÍA COMO UNA TERAPIA DE ESTÍMULO Y EN FORMA OPORTUNA. (3)

CON BASE A LOS PUNTOS ANTERIORMENTE ESCRITOS, PENSAMOS QUE SI ESTA MEDICINA HA TENIDO ÉXITO EN LA ESPECIE HUMANA, TAMBIÉN EN LA VETERINARIA PUEDE FUNCIONAR. PUESTO QUE LOS PROBLEMAS QUE SE PRESENTAN EN CUANTO AL FENÓMENO SALUD-ENFERMEDAD EN LOS HUMANOS SON DE GRAN PARECIDO EN NUESTROS ANIMALES DOMÉSTICOS. TAMBIÉN ES POSIBLE PENSAR QUE ESTOS ANIMALES ESTÁN CONSTITUIDOS POR LA MISMA -- UNIDAD ANATOMO-FISIOLÓGICA, QUE ES LA CÉLULA Y LA HOMEOPATÍA ACTÚA SOBRE LOS SISTEMAS ENERGÉTICOS CELULARES ESTIMULÁNDOLOS, SIN TOMAR EN CUENTA EL FACTOR ETIOLÓGICO, PERO ES CURATIVA Y NO SOLAMENTE PALIATIVA, COMO MUCHA GENTE LO PIENSA.

NO TRATAMOS DE PRESENTAR ESTA DOCTRINA COMO EL "NON PLUS ULTRA" DE LA MEDICINA, PERO SÍ COMO UNA ALTERNATIVA MÁS EN LOS RECURSOS DEL MÉDICO VETERINARIO EN LA LABOR TAN IMPORTANTE, COMO ES LA DE DEVOLVER A LOS ANIMALES SU SALUD.

## ANÁLISIS DE LAS VENTAJAS DEL USO DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA.

SI SE HA PLANTEADO UN MÉTODO CURATIVO COMO UNA ALTERNATIVA MÁS PARA EL MÉDICO VETERINARIO, SE HACE NECESARIO CONOCER ALGUNAS DE -- LAS VENTAJAS QUE SE PUEDEN OBTENER O QUE POSEA DICHO MÉTODO, ASÍ MISMO CUANDO ES FACTIBLE DE USARSE.

A CONTINUACIÓN PRESENTAREMOS ALGUNAS DE LAS VENTAJAS EN EL USO DE LA HOMEOPATÍA EN MEDICINA VETERINARIA.

### 1. LA HOMEOPATÍA ES UNA TERAPIA INOCUA.

LAS MEDICINAS HOMEOPÁTICAS SE OBTIENEN A PARTIR DE PRODUCTOS - NATURALES, PLANTAS RICAS EN MINERALES, ETC. MUCHOS MEDICAMENTOS SON HECHOS DE SUSTANCIAS SEMEJANTES A LAS QUE PRODUCIERON - LA ENFERMEDAD. PERO ESTAS SUSTANCIAS DEBEN SER APLICADAS EN BASE A LA SINTOMATOLOGÍA DEL PACIENTE, O SEA, A LA "SIMILIA" (3) (15) SE PUEDE DAR EL CASO DE QUE YA SEA POR UN MAL DIAGNÓSTICO INTEGRAL O DATOS FALSOS EN LA ANAMNESIS NO SE ADMINISTRE EL MEDICAMENTO ESPECÍFICO; SI ESTO OCURRE, EL PACIENTE NO CURARÁ. - PERO SU CUADRO CLÍNICO NO PRESENTARÁ SINGÚN OTRO TIPO DE ALTERACIÓN. ÉSTO SE PUEDE RESUMIR EN QUE LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS SI NO CURAN (POR UNA MALA APLICACIÓN), TAMPOCO DAÑAN.

LO ANTERIOR ES DIGNO DE TOMARSE EN CUENTA SI CONSIDERAMOS QUE UN GRAN PROBLEMA PARA LOS MÉDICOS ES LA SERIE DE CONTRAINDICA-

CIONES QUE PRESENTAN LA GRAN MAYORÍA DE PRODUCTOS ALOPÁTICOS Y QUE, EN EL SUPUESTO CASO DE QUE SE APLICARAN ESTOS MEDICAMENTOS EN FORMA EQUIVOCADA, PODRÍA TENER CONSECUENCIAS FUNESTAS PARA EL PACIENTE.

## 2. LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO ECONÓMICO.

EL MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA EN EL EJERCICIO DE SU PROFESIÓN, ESTÁ ÍNTIMAMENTE LIGADO CON LA ECONOMÍA, YA SEA DENTRO DEL CAMPO DE LA MEDICINA O DE LA ZOOTECNIA, PUESTO QUE - SI ALGO PREOCUPA AL DUEÑO DEL ANIMAL ES LA RELACIÓN QUE HAY ENTRE LOS COSTOS DE MANTENCIÓN Y EL ÍNDICE DE PRODUCTIVIDAD, EN CASO DE ESPECIES ALTAMENTE PRODUCTIVAS (BOVINOS, OVICAPRINOS, SUINOS, GALLINAS, ETC) Y POR ESTA RAZÓN TENEMOS CASOS - DE QUE MUCHOS ANIMALES SON SACRIFICADOS PORQUE EL TRATAMIENTO MÉDICO PARA QUE VUELVA A PRODUCIR O AUMENTE SU CAPACIDAD PRODUCTIVA ES ALTAMENTE COSTOSO Y PROLONGADO Y NO BENEFICIA-RIA ECONÓMICAMENTE A SU DUEÑO.\*

PERO SI CONTAMOS CON UN MÉTODO TAN ECONÓMICO COMO LA HOMEOPATÍA, ESTO NO SUCEDERÍA Y TRAERÍA COMO RESULTADO UN PRESTIGIO TANTO A NIVEL DE LA PROFESIÓN COMO EN FORMA PERSONAL.\*

---

COMENTARIOS PERSONALES DEL

\* N.V.Z. FRANCISCO MARTINEZ GARIBAY

EN EL CASO DE ESPECIES QUE EN MÉXICO SE HAN CONSIDERADO COMO NO PRODUCTIVAS (AUNQUE ESTO AÚN ESTÁ EN DISCUSIÓN) TALES COMO CANINOS, FELINOS, AVES DE ORNATO, ETC. TAMBIÉN JUEGA UN IMPORTANTE PAPEL LA ECONOMÍA, PORQUE EXISTEN UNA SERIE DE RIESGOS TERAPEÚTICOS, QUE NI EL MÉDICO NI EL DUEÑO QUIEREN TOMAR PARA SÍ; COMO EJEMPLO PODEMOS TOMAR UN PERRO QUE SUPRA LA ENFERMEDAD DE CARRÉ, QUE POR EL METODO TRADICIONAL ES MUY COSTOSO, -- LARGO Y CON POCAS POSIBILIDADES DE ÉXITO, INTENTAR UN TRATAMIENTO, Y EN LA MAYORÍA DE LOS CASOS EL ANIMAL ES EUTANASIADO. EN CASOS SIMILARES, VALDRÍA LA PENA LA HOMEOPATÍA, SIN RIESGOS TERAPEÚTICOS, BARATA Y EFECTIVA.\*

LA ECONOMÍA NO ES ÚNICAMENTE EL BAJO PRECIO DE LAS MEDICINAS, -- SINO LA POSIBILIDAD DE UNA CURACIÓN, POR MEDIO DE UNA TERAPIA -- QUE SUS RAICES SE ENCUENTRA DENTRO DE LA NATURALEZA MISMA Y QUE PUEDE ESTAR AL ALCANCE INMEDIATO DEL MÉDICO, AÚN TRABAJANDO EN MEDIOS DONDE LAS CONDICIONES PARA SU PRÁCTICA NO LE SEAN FAVORABLES.

### 3. FACILIDAD Y DIVERSIDAD DE VÍAS DE APLICACIÓN.

GENERALMENTE SE HA PENSADO QUE EL PRODUCTO HOMEOPÁTICO DEBE -- SER PRESENTADO EN FORMA DE GLOBULILLOS; ESTO ES INCORRECTO, YA

---

COMENTARIOS PERSONALES DEL

\* M.V.S. RAMON AURO SALDARA

QUE DICHO MEDICAMENTOS SE PUEDEN APLICAR EN MUCHAS FORMAS - COMO SON: GLÓBULOS, GOTAS ORALES, NASALES, ÓTICAS, OFTÁLMICAS, INYECCIONES SUBCUTÁNEAS E INTRAMUSCULARES, TABLETAS, - CÁPSULAS, COMPRIMIDOS, INHALACIONES, UNGÜENTOS, INFUSIONES, JARABES, SUSPENSIONES, ETC. (LAS OBSERVACIONES ANTERIORES - SON PRODUCTO DE LAS PLÁTICAS INFORMALES QUE SE SOSTUVIERON - CON LOS DOCTORES GUILLERMO HIDALGO BARRERO Y FRANCISCO MARTÍNEZ GARIBAY.)

ÉSTO LE DA AL MÉDICO Y AL DUEÑO DEL ANIMAL UNA GAMA DE RECURSOS, YA QUE MUCHAS VECES, POR LOS HÁBITOS ALIMENTICIOS, FIEBREZA O DIFÍCIL MANEJO DEL PACIENTE, ES MUY PROBLEMÁTICO APLICAR EL MEDICAMENTO, PERO, TENIENDO VARIAS OPCIONES Y ESCOGIENDO LA MÁS ADECUADA, ESTE PROBLEMA QUEDARÍA RESUELTO.

SE PUEDE PENSAR, EN UN MOMENTO DETERMINADO, QUE EN MEDICINA VETERINARIA SERÍA DEMASIADO DIFÍCIL EL TRATAMIENTO TERAPÉUTICO HOMEOPÁTICO DADO QUE ALGUNAS VECES ES PRECISO APLICAR ÉSTE A GRANDES CANTIDADES DE ANIMALES, COMO ES EL CASO - DE LAS PARVADAS DE AVES, ATOS DE GANADO VACUNO, PIARAS DE - CERDOS, ETC. SIN EMBARGO, TAMBIÉN ES POSIBLE DOSIFICAR Y DISTRIBUIR EL FÁRMACO DE TIPO HOMEOPÁTICO, YA SEA EN EL ALIMENTO O EN EL AGUA DE BEBIDA, COMO COMÚNMENTE SE HACE CON PRODUCTOS DE CARÁCTER ALOPÁTICO, SIN QUE ESTO IMPLIQUE MAYORES-

**DIFICULTADES.\***

TAMBIÉN SE HACE PRECISO ACLARAR QUE NO NECESARIAMENTE EL PRODUCTO HOMEOPÁTICO DEBA ADMINISTRARSE EN LAPROS MUY CORTOS COMO CADA HORA O DOS, ETC. YA QUE EXISTEN VARIAS POTENCIAS O DOSIFICACIONES QUE PODRÍAN ELIMINAR ESTE PROBLEMA, ASIMISMO NO DEBEMOS PERDER DE VISTA QUE PLANTEAMOS EL USO DE LA HOMEOPATÍA EN VETERINARIA COMO UN RECURSO MÁS Y NO COMO EL ÚNICO, ES DECIR, NO SE PRETENDE EN NINGÚN MOMENTO DESECHAR O DESTERRAR TODAS LAS ENSEÑANZAS QUE NOS BRINDARON EN NUESTRA FACULTAD, SINO POR EL CONTRARIO, AHONDARLAS EN BENEFICIO DE NUESTRA PROFESIÓN Y, POR ENDE, DE NUESTROS PACIENTES.

**4. LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS COMO OTRO RECURSO TERAPÉUTICO.**

SE PUEDE PENSAR QUE LA DOCTRINA HOMEOPÁTICA ESTÁ PELEADA O -- DISTANCIADA DEL MÉTODO TRADICIONAL, ESTO ES, A TODAS LUCES, -- FALSO. LOS MEDICAMENTOS HOMEOPÁTICOS PUEDEN USARSE EN COMBINACIÓN CON OTROS FÁRMACOS, PORQUE DAN UNA SINERGIA ADITIVA, EN ALGUNOS CASOS, Y ASÍ SE PODRÍA RESOLVER EL PROBLEMA CON M'S RAPIDEZ Y EFICACIA. (3)

SE PODRÍA TOMAR COMO EJEMPLO PARA CIMENTAR LO ANTERIORMENTE --

---

COMENTARIOS PERSONALES DEL

° M.V.S. FRANCISCO MARTINEZ GARIWAY y del  
DR. GUILLENHO HIDALGO BASSOCO

DICHO, LA TOS CRÓNICA DE LOS PERROS O TOS DE PERRERA, QUE SE PUEDE ALIVIAR CON SULFURO HEPÁTICO (HOMEOPÁTICO) (13) (16) Y UN COMBINADO DE PENICILINA G. SÓDICA, PENICILINA PROCAÍNICA Y SULFATO DE ESTREPTOMICINA (PENICILINA REFORZADA HOECHST), UTILIZANDO LAS DOSIS ADECUADAS. ASÍ COMO ÉSTE SE PUEDEN CITAR MÚLTIPLES EJEMPLOS, PERO SERÍA SUPLENTE LARGO. POR LAS RAZONES EXPUESTAS, SE PRESENTA ESTA DOCTRINA COMO UN RECURSO TERAPEÚTICO MÁS PARA EL MÉDICO VETERINARIO ZOOTECNISTA QUE SE PREOCUPA POR RESOLVER SATISFACTORIAMENTE TODOS SUS CASOS CLÍNICOS.

##### 5. UN SÓLO MEDICAMENTO PARA VARIAS ENFERMEDADES.

SE DA EL CASO DE QUE MUCHAS ENFERMEDADES PRESENTAN SIMILITUD EN RELACIÓN A LA SINTOMATOLOGÍA, AUNQUE LOS AGENTES ETIOLÓGICOS SEAN DISTINTOS; EN ESTOS CASOS EL MÉDICO, EN BASE AL ORDEN Y AL CONTENIDO DE SUS DIFERENTES DIAGNÓSTICOS, LLEGA A UNA INTEGRACIÓN DE ÉSTOS PARA FORMULAR SU DIAGNÓSTICO INTEGRAL Y ASÍ ESTAR EN POSIBILIDADES DE PRESCRIBIR LOS MEDICAMENTOS Y LAS DOSIS ADECUADAS.

SIN EMBARGO, EXISTEN ALGUNOS PADECIMIENTOS EN LOS CUALES SE TIENEN QUE RECETAR 4, 5 Ó MÁS PRODUCTOS, CADA UNO PARA ATACAR EN FORMA ESPECÍFICA CADA MALESTAR.

LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS, COMO YA HEMOS SEÑALADO, SE PRESCRIBEN EN BASE A LAS SINDROMATOLOGÍA Y SIGNOMATOLOGÍA QUE -- PRESENTA EL INDIVIDUO ENFERMO\*; SUCEDE QUE UN SOLO PRODUCTO PUEDE SERVIR PARA VARIAS ENFERMEDADES CON SÍNTOMAS PARECIDOS, COMO EJEMPLO CITAMOS A HEPATO SULFUR O SULFURO HEPÁTICO, QUE SE EMPLEA PARA TODO TIPO DE INFLAMACIONES PURULENTAS LOCALES, ACTUANDO DE TAL FORMA QUE EL PUS ES EXCRETADO A TRAVÉS DE LA PIEL O DE LOS ORIFICIOS NATURALES DEL CUERPO, O BIEN, EL ABSCESO INCIPIENTE ES DISUELTO Y REABSORBIDO. (13) (16)

SE PUEDEN CITAR ALGUNAS ENFERMEDADES QUE PRESENTAN ESTA INFLAMACIÓN, COMO SON: ABSCESOS, BRONQUITIS, PODODERMATITIS, ENDOMETRITIS, ACTINOMICOSIS(11), ETC. QUE SE PUEDEN CURAR CON ESTE MEDICAMENTO, YA SEA SOLO O COMBINADO CON UN ANTIBIÓTICO.

ASÍ COMO ESTE PRODUCTO, DENTRO DE LA FARMACOEPA HOMEOPÁTICA, EXISTEN MUCHOS OTROS QUE SE PUEDEN EMPLEAR PARA DIVERSAS ENFERMEDADES.

---

CONSEJEROS PERSONALES DEL

\* N.V.S. FRANCISCO MARTINEZ GARIBAY.

DESIGNACIÓN DE FORMAS Y PREPARACIÓN Y DOSIFICACIÓN DE PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS.

LA MEDICINA, SI SE OBSERVA DE UNA MANERA SINCRÉTICA, ES UN TODO Y ES ÚNICA, PERO COMO TODO CONOCIMIENTO CIENTÍFICO HA SIDO DICOTOMIZADA EN MUCHAS RAMAS COMO SON: LA ACUPUNTURA, MEDICINA NUCLEAR, MEDICINA VETERINARIA, MEDICINA HOMEOPÁTICA, MEDICINA HUMANA, ETC.

PERO, TODA ESTA GAMA DE RECURSOS Y CONOCIMIENTOS, TIENEN EL OBJETIVO COMÚN DE QUE LOS PACIENTES SEAN DEVUELTOS O MANTENIDOS DENTRO DEL ESTADO DE SALUD YA SEAN HOMBRES O ANIMALES Y PENSAMOS QUE ESA ES LA LABOR APOSTÓLICA QUE NOS HEMOS TRAZADO TODOS LOS QUE, EN UNA FORMA U OTRA, NOS DEDICAMOS AL ESTUDIO Y A LA PRÁCTICA DE LA MEDICINA.

POR LO ANTERIORMENTE DICHO, PENSAMOS QUE ES VITAL EXPRESAR LOS CRITERIOS QUE SE HAN TOMADO PARA PODER SUGERIR DOSIS Y DILUCIONES DE LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS Y, POR ESTA RAZÓN, ES NUESTRA INTENCIÓN EXPLICITAR CUÁLES SON LOS FUNDAMENTOS EN CUANTO A LA PREPARACIÓN Y DOSIFICACIÓN DE LOS MULTICITADOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS.

EN ALGUNAS OCASIONES SE PODRÍA PREGUNTAR ¿CÓMO HAN SIDO APROBADOS ESTOS PRODUCTOS, EN CUANTO A SU EFICACIA TERAPEÚTICA Y EN -

CUANTO A SU SIMILIA? ESTO ES MUY VÁLIDO, DADO QUE EN LA MEDICINA ALOPÁTICA CUALQUIER TIPO DE FÁRMACO, ANTES DE SALIR AL MERCADO, DEBE SER PROBADO EXPERIMENTALMENTE EN ANIMALES Y OBTENER POR ESTOS MEDIOS DOSIS LETALES 50%, EFECTIVIDAD TERAPÉUTICA, CONTRAINDICACIONES, RIESGOS TERAPÉUTICOS, ETC. Y ASÍ, UNA VEZ QUE TODO ESTO HA SIDO PRECISADO, EL PRODUCTO SALE AL MERCADO CON SU INSTRUMENTO DE USO, CUALIDADES, CASOS EN LOS QUE SE PUEDE Y EN LOS QUE NO SE PUEDE RECETAR, POSOLOGÍA, ETC.

EN LA MEDICINA HOMEOPÁTICA SUCEDE ALGO SIMILAR. COMO SE HA DICHO ANTERIORMENTE, EL FÁRMACO HOMEOPÁTICO SE PRESCRIBE SIGUIENDO LA LEY DE LA SIMILIA Y PARA SABER QUÉ EFECTOS PRODUCE EN UN ORGANISMO SANO, DEBEMOS DE RECORDAR QUE DESDE EL INICIO DE LA HOMEOPATÍA, SU CREADOR, EL DR. HAHNEMAN EXPERIMENTÓ "IN PROPRIA PERSONA" Y TAMBIÉN CON LOS MIEMBROS DE SU FAMILIA. (1) (3) (5) (8) (10) (13) (14) (16) (17)

A ESTA EXPERIMENTACIÓN SE LE HA DADO EL NOMBRE DE "EXPERIMENTACIÓN PURA HAHNEMANIANA" Y SE HA HECHO CON TODOS LOS PRODUCTOS QUE SE USAN EN HOMEOPATÍA, DESDE LUEGO QUE LOS INDIVIDUOS CON LOS QUE SE EXPERIMENTA DEBEN GUARDAR CIERTAS CARACTERÍSTICAS, TANTO DE ESTADO DE SALUD, COMO CIERTO GRADO DE INTELIGENCIA PARA QUE SEA CAPAZ DE IR DESCRIBIENDO LO QUE SUCEDE EN SU ORGANISMO DURANTE EL EXPERIMENTO, TAMBIÉN EN EL TIEMPO QUE DURE ESTE -

PROCESO NO DEBE INGERIR CIERTAS SUSTANCIAS QUE PUEDAN FALSEAR -  
LOS SÍNTOMAS COMO ES EL CASO DEL CAFÉ, ALCOHOL, ENSALADAS HECHAS  
A BASE DE VEGETALES CRUDOS, ETC. Y SUS HÁBITOS EN CUANTO A LA --  
FORMA DE ABRIGARSE, DESCANSO, BAÑO, ETC. DEBERÁN SER NORMALES Y  
ASÍ EL EXPERIMENTADOR VA ANOTANDO TODOS Y CADA UNA DE LAS REAC--  
CIONES QUE VAYAN OCURRIENDO. (1)

TAMBIÉN EN ALGUNAS OCASIONES SE HACEN EXPERIMENTOS DE ESTE TIPO  
CON ANIMALES DE LABORATORIO. (1)

DE ESTA MANERA DESDE LA GÉNESIS DE LA HOMEOPATÍA HASTA NUESTROS  
DÍAS SE HAN LLEGADO A RECOPIRAR LAS CARACTERÍSTICAS CURATIVAS DE  
MUCHOS PRODUCTOS Y EN NUESTRA ÉPOCA, CONTANDO CON MAYORES RECUR--  
SOS TÉCNICOS COMO SON LAS COMPUTADORAS, MÁQUINAS ELECTRÓNICAS,  
ETC., ESTOS REMEDIOS SE HAN IDO CLASIFICANDO EN BASE A SUS CA--  
RACTERÍSTICAS ESPECÍFICAS Y ESTO SIMPLIFICA MÁS LA ELECCIÓN DE  
UN MEDICAMENTO. (8)

PARA TRATAR DE ESPECIFICAR EN QUÉ CONSISTE LA POTENCIA Y LAS DI--  
LUCIONES DE ESTOS FÁRMACOS, A CONTINUACIÓN CITAMOS ALGUNAS RE--  
GLAS DE LA FARMACOPEA HOMEOPÁTICA EN CUANTO A LA PREPARACIÓN DE  
MEDICAMENTOS.

LA SUSTANCIA MEDICAMENTOSA SE OBTIENE EN FORMA LÍQUIDA POR MEDIO DEL ALCOHOL O DEL AGUA; EN FORMA SÓLIDA EN POLVO QUE PUEDE SER MEZCLADO CON SACAROSA O LACTOSA. LA FORMA LÍQUIDA LLEVA EL NOMBRE DE "TINTURA MADRE" Y LA QUE SE OBTIENE EN POLVO EL DE "TRITURACIÓN". (12)

COMO LA SUSTANCIA MEDICAMENTOSA EN FORMA LÍQUIDA SE OBTIENE EN CONCENTRACIONES VARIABLES, LA "FUERZA MEDICAMENTOSA" QUE SERVIRÁ PARA PREPARAR LAS POTENCIAS LÍQUIDAS ESTARÁ REPRESENTADA -- POR 1/2, 1/6 ó 1/10 PARA PREPARACIÓN DE LAS TINTURAS, ES DECIR, QUE PARA FORMAR LA UNIDAD MEDICAMENTOSA HABRÁ QUE TOMAR DE LA TINTURA 2, 6 ó 10 GOTAS O PARTES EN PESO DE ALCOHOL O AGUA, SEGÚN LAS ESCALAS DECIMAL O CENTESIMAL DE QUE SE VALE PARA HACER LAS DINAMIZACIONES O POTENCIAS. (3) (12)

NO DEBEMOS PERDER DE VISTA QUE NO ES LO MISMO LA "DINAMIZACIÓN" QUE LA DILUCIÓN, LA DINAMIZACIÓN TIENE POR OBJETO EL DESARROLLO DE LA FUERZA MEDICAMENTOSA POR MEDIO DE LA SUCUSIÓN Y LA TRITURACIÓN, ESTO IMPLICA LA DIVISIÓN MOLECULAR HASTA LA IONIZACIÓN DE LOS CUERPOS MEDICAMENTOSOS; MIENTRAS QUE LA DILUCIÓN ES DIFUNDIR UNA CANTIDAD DADA DE MEDICAMENTO EN 10, 100 ó MÁS VECES, LA MISMA CANTIDAD DE AGUA. (12)

POTENCIA SIGNIFICA LO MISMO QUE DINAMIZACION. LA UNIDAD DE MEDIDA PARA LAS POTENCIAS LÍQUIDAS ES DE UNA GOTTA.

DEBEMOS TENER PRESENTE QUE 18 GOTAS DE AGUA DESTILADA PESAN 1 GRAMO Y 54 GOTAS SI SON DE ALCOHOL CONCENTRADO. (12)

PARA LAS TRITURACIONES LA UNIDAD DE PESO SON 5 CENTIGRAMOS, QUE EQUIVALEN A UN GRAMO (MEDIDA QUE POCO SE USA EN MÉXICO)

PARA CANTIDADES MAYORES SE USA EL SISTEMA MÉTRICO DECIMAL. TODOS LOS LÍQUIDOS SE MEDIRÁN POR VOLUMEN Y LAS SUSTANCIAS SECAS POR PESO. (12)

PARA LA DINAMIZACIÓN DE LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS SE USAN DOS ESCALAS, CENTESIMAL Y DECIMAL. LA PRIMERA FUE INTRODUCIDA POR HAHNEMANN Y SE BASA EN EL PRINCIPIO DE QUE EL MEDICAMENTO DEBE ESTAR MEZCLADO AL VEHÍCULO EN LA PROPORCIÓN DE 1 A 99 EN TODAS LAS DINAMIZACIONES O POTENCIAS. (12)

LA ESCALA DECIMAL FUE INTRODUCIDA POR EL DOCTOR VEHSEPEYER DE BERLÍN, ALEMANIA, EN ÉSTA, EL MEDICAMENTO DEBE MEZCLARSE AL VEHÍCULO EN PROPORCIÓN DE 1 A 9 COMO LAS RELACIONES 1 A 9 Y DE 1 A 99 PRESENTAN DIFICULTADES EN LA PRÁCTICA, SE HA OPTADO POR LAS RELACIONES DE 1 A 10 Y DE 1 A 100, DESPUÉS DE HABERLO CONSULTADO CON EMINENTES HOMEÓPATAS MEXICANOS. (12)

PARA UNA DINAMIZACIÓN CENTESIMAL SE PONEN EN LOS RECIPIENTES, SEGÚN LA POTENCIA QUE SE DESEE EN EL RECIPIENTE DESIGNADO PARA

LA PRIMERA POTENCIA (1A.C) SE PONDRÁ EL NÚMERO DE GOTAS EN PARTES Ó PESO DE LA TINTURA MADRE PARA MEZCLARSE EN 100 GOTAS Ó PARTES EN PESO DE ALCOHOL O DE AGUA, SEGÚN EL CASO, PARA LA SEGUNDA POTENCIA SE SIGUE EL MISMO PROCEDIMIENTO, TOMANDO COMO BASE LA PRIMERA POTENCIA Y ASÍ SUCESIVAMENTE. (12)

PARA UNA DINAMIZACIÓN DECIMAL SE SIGUE EL PROCEDIMIENTO ANTERIOR, VARIANDO ÚNICAMENTE LAS CANTIDADES DE 1 A 10.

NOTA: EN AMBOS CASOS, SEGÚN LA FARMACOPEA ALEMANA SE TENDRÁN QUE SACUDIR 200 VECES LOS FRASCOS.

LA DINAMIZACIÓN DE LAS SUSTANCIAS SECAS SE HACE POR MEDIO DE LA TRITURACIÓN CON SACAROSA O LACTOSA , SEGÚN EL CASO EN UN MORTERO, Y SE TRITURA DURANTE 6 MINUTOS, UNA PARTE EN PESO DEL MEDICAMENTO CON UNA TERCERA PARTE QUE SE INCORPORA Y SE VUELVE A TRITURAR POR 6 MINUTOS. PARA OBTENER LA SEGUNDA POTENCIA SE SIGUE EL MISMO PROCESO QUE EN LAS DINAMIZACIONES LÍQUIDAS. (12)

LAS DILUCIONES HABITUALMENTE EMPLEADAS SE ESTABLECEN DE LA 1A. CENTESIMAL A LA 1000A. SU CORRESPONDENCIA CON LAS DILUCIONES-HAHNEMANNIANAS SERÍA DE LA SIGUIENTE FORMA:

1A.- 1A. DILUCIÓN CENTESIMAL HAHNEMANNIANAS

2A.- 2A.

3A.- 3A.

6A.- 4A.

30A.-5A.

100 A.- 6A.

200 A.- 7A.

500A.- 8A.

1000A.- 9A. (16)

**PARA PRESCRIBIR UN REMEDIO HOMEOPÁTICO , LAS REGLAS MÁS USUALES SON LAS SIGUIENTES:**

- 1A. EN TODOS LOS CASOS DONDE HAY UNA LESIÓN, LA POTENCIA BAJA - ES LA REGLA, LA ALTA DILUCIÓN ES LA EXCEPCIÓN.**
  
- 2A. EN TODOS LOS CASOS CON TRASTORNOS SENSORIALES DOMINANTES LA ALTA POTENCIA ES LA REGLA, LA BAJA LA EXCEPCIÓN.**
  
- 3A. LAS BAJAS POTENCIAS (3A. Y 6A. CENTESIMAL) DEBEN SER REPETIDAS FRECUENTEMENTE Y SU USO PROLONGADO, DEBE INTERPRETARSE- QUE EL ÓRGANO AFECTADO NECESITA DE UN ESTÍMULO CONSTANTE.**
  
- 4A. LAS POTENCIAS MEDIAS (30A. CENTESIMAL) NO PUEDEN SER REPETIDAS MUY FRECUENTEMENTE, SU EMPLEO NO PUEDE SER PROLONGADO. SU INDICACIÓN SE INTERRUMPE TAN LUEGO COMO EL TRASTORNO FUNCIONAL DESAPAREZCA.**
  
- 5A. LAS ALTAS POTENCIAS (200-100 CENTESIMAL ) OBRAN MÁS PROFUNDAMENTE SOBRE EL INDIVIDUO, SU ACCIÓN ES MÁS DURADERA Y SE PROLONGA POR VARIOS DÍAS, POR LO TANTO UNA ALTA POTENCIA NO DEBE SER RENOVADA FRECUENTEMENTE, SOLAMENTE CADA 15 ó 20 DÍAS.**

6A. SIEMPRE QUE LA POTENCIA DEL MEDICAMENTO SEA MÁS ELEVADA, EL INTERVALO DE LA DOSIS SIGUIENTE DEBE SER MÁS DISTANCIADO.

7A. CUANDO LA POTENCIA DEL REMEDIO INDICADO SEA MÁS BAJA, MÁS FRECUENTEMENTE PODRÁ SER SU ADMINISTRACIÓN. (16) (4)

ASÍ COMO EN LA MEDICINA ALOPÁTICA EXISTEN REGLAS PARA REDACTAR UNA RECETA CORRECTAMENTE, CUANDO SE PRESCRIBEN PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS TAMBIÉN DEBEN DE CONTEMPLARSE CIERTAS REGLAS, TANTO DE FORMA COMO DE NOMENCLATURA Y ABREVIATURAS. EN CASO DE QUE ALGUNOS COLEGAS MÉDICOS VETERINARIOS ZOOTECNISTAS SE INTERESARAN ALGUNA VEZ EN PODER RECETAR PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS, A CONTINUACIÓN NOS PERMITIMOS TRANSCRIBIRLES ALGUNAS FORMAS DE INDICACIONES TOMADAS DE LA FARMACOEPA HOMEOPÁTICA.

LOS MEDICAMENTOS DE ORIGEN VEGETAL SIGUEN LA NOMENCLATURA DE LINNEO, ES DECIR, EL GÉNERO CON MAYÚSCULAS AL PRINCIPIO Y LA ESPECIE CON MINÚSCULAS, EJEMPLO:

ACONITUM NAPELLUS ESTOS NOMBRES PUEDEN USARSE ABREVIADOS:  
ACON. NAP. (12)

PARA INDICAR QUE LA POTENCIA ESTÁ EN ESCALA CENTESIMAL, SE USARÁ UNA C. MAYÚSCULA Y PARA LA DECIMAL UNA X. ESCRITAS DESPUÉS DEL NÚMERO QUE INDICA LA POTENCIA, EJEMPLO:

ACON. NAP. 3C. RHUS. TOX. 3X.

LAS TINTURAS SE DISTINGUEN CON UN CERO ATRAVESADO CON UNA RAYA. ASÍ LA TINTURA DE *ACONITUM NAPELLUS* SE INDICARÁ ACON. MAP 0 EN LAS TRITURACIONES, SIMPLEMENTE SE HAN TOMADO LAS DOS PRIMERAS LETRAS. EJEMPLO.

TRITURACIÓN DE CALCÁREA CARBÓNICA- CAL.CARB.Tr. (12)

LO EXPRESADO CON ANTELACIÓN ES LO MÁS GENERALIZADO DE LAS FUNDAMENTACIONES DE LA TERAPEÚTICA HOMEOPÁTICA Y ESTAS RECOMENDACIONES PUEDEN DAR UNA AYUDA AL MÉDICO VETERINARIO DE CUÁLES SON LAS DOSIS MÁS ADECUADAS Y LA FORMA DE RECETAR LOS PRODUCTOS HOMEOPÁTICOS.

LAS POTENCIAS QUE SE PUEDEN RECOMENDAR PARA EL USO DE ESTOS PRODUCTOS SON SEGÚN EL CASO:

POTENCIAS BAJAS PARA ENFERMEDADES AGUDAS D2, D3, D4.

POTENCIAS MEDIAS PARA ENFERMEDADES SUB-AGUDAS D6, D12

POTENCIAS ALTAS PARA ENFERMEDADES CRÓNICAS D30, D200

LAS DÓSIS MÁS RECOMENDABLES SON:

DILUCIONES 20 GOTAS Ó 5 ML.

GLOBULARES 20 ESFERITAS

TABLETAS 5 TABLETAS

AMPOYETAS 2 CM SUB-CUTÁNEOS

LAS ENFERMEDADES AGUDAS 3 Ó 4 VECES AL DÍA

EN ENFERMEDADES SUB-AGUDAS 1 Ó 2 VECES AL DÍA.

EN ENFERMEDADES CRÓNICAS 1 VEZ AL DÍA EN POTENCIA ALTA (3)

(16) (4)

## CONCLUSIONES

LAS POSIBILIDADES DE LA HOMEOPATÍA EN LA MEDICINA VETERINARIA, SON ANPLIAS TANTO PARA PEQUEÑAS COMO GRANDES ESPECIES, LO MISMO EN EL CAMPO DE LA MEDICINA COMO EN LA ZOOTECNIA.

LA HOMEOPATÍA ES UN MÉTODO CIENTÍFICO, EXPERIMENTAL, FENÓMENO LÓGICO, Y ECONÓMICO, CON UN AMPLIO MARGEN DE APLICACIÓN Y DE INVESTIGACIÓN EN MEDICINA VETERINARIA.

LA HOMEOPATÍA PUEDE ANPLIAR LOS RECURSOS DE LA TERAPEÚTICA MÉDICO VETERINARIA, COMO UN INSTRUMENTO MÁS O COMO OTRA ALTERNATIVA, PARA CUMPLIR UNO DE LOS PRINCIPALES OBJETIVOS DEL MÉDICO VETERINARIO, QUE ES EL DEVOLVER LA SALUD A LOS ANIMALES.

SUGERIRÍAMOS QUE EN LA FORMACIÓN ACADÉMICA DE LAS NUEVAS GENERACIONES DE MÉDICOS VETERINARIOS SE IMPARTIERA UN CURSO INTRODUCTORIO A LA MEDICINA HOMEOPÁTICA, A FIN DE QUE ESTOS CONOCIMIENTOS NO SIGAN SIENDO IGNORADOS Y QUE LOS BENEFICIOS QUE APORTEN SEAN EN PROVECHO DE NUESTRA PROFESIÓN.

ESTE TRABAJO ES UNA RECOPIACIÓN BIBLIOGRÁFICA DE LAS BASES DE LA MEDICINA HOMEOPÁTICA Y SU APLICACIÓN EN LA MEDICINA VETERINARIA, ASÍ COMO UN ANÁLISIS DE LAS VENTAJAS EN EL USO DE ESTE MÉTODO CURATIVO.

## BIBLIOGRAFIA

1. BALARI, C.: EXPERIMENTACIÓN PURA HAHNEMANIANA. LA HOMEOPATÍA DE MÉXICO. 428: 8-18 (1980)
2. DOMÍNGUEZ, M.: CONSEJOS PRÁCTICOS. Escuela Libre de Homeopatía. En prensa.
3. DORSCH, M. VON: MÖGLICHKEITEN DER HOMEOPATHIE IN DER TIERMEDIZIN. WIENER TIERÄRZTLICHE MONATSSCHRIFT. 6/7: 201-207 (1976)
4. FLORES, D. E.: A PROPÓSITO DE LAS POTENCIAS. LA HOMEOPATÍA DE MÉXICO. 428: 5-7 (1980)
5. HAHNEMAN, S.: ORGANÓN DE LA MEDICINA. Imp. y Litográfica El Porvenir. Mérida, Yuc., México, 1929. pp. 30, 47, 57, 87, 106.
6. HERNÁNDEZ, T. N. TÉCNICA DE LA INVESTIGACIÓN DOCUMENTAL. Edit. Mc. Graw Hill. México, 1975. pp. 1-20, 35-44, 62-71
7. MEYER, J. L.: FARMACOLOGÍA Y TERAPEÚTICA MÉDICO VETERINARIAS. Edit. U.T.H.E.A. México, 1979. pp. 4, 6, 7, 9, 31, 37, 40, 482, 436, 500.
8. H. D.: SIMILIA SIMILIBUS. A. D. EN ESPAÑOL. Vol. VIII: 12: 146 (1970)

9. NASON, A.: **BIOLOGÍA**, Edit. Limusa. MÉXICO, 1976. pp. 39, - 51, 69.
10. ROMERO, R. R.: **ELEMENTOS DE DOCTRINA HOMEOPÁTICA**. Edit. -- Dios y Patria Dr. Lidio Sánchez Vázquez. CHILAPA, GRO. MÉXICO, 1980. pp. 7, 51.
11. RURNELLS, A., MONLUX, S. Y MONLUX, M.: **PRINCIPIOS DE PATOLOGÍA VETERINARIA**, Edit. Continental, S.A. MÉXICO, 1958. pp. 19-38, 260-262, 466, 808.
12. SANDOVAL, L. G.: **FARMACOPEA HOMEOPÁTICA MEXICANA**. Propulsora de la Homeopatía, S.A. MÉXICO, 1961. pp. 9-40, 337-345
13. SCHELL, B. VON: **HOMÖOPATHISCHE EINZELMITTEL FÜR DIE GROS- UND KLEINEN PRAXIS**. COLEGIUM VETERINARIUM, 111-113 (1975)
14. SCHMIDT, P.: **HICROBIOS Y HOMEOPATÍA**. LA HOMEOPATÍA DE MÉXICO, 428: 8-18 (1980)
15. SELA, T. F.: **BASES PARA ESTUDIAR LA MEDICINA HOMEOPÁTICA**. En Prensa.
16. VANNIER, L.: **TERAPEÚTICA HOMEOPÁTICA**. Edit. Porrúa, S.A. MÉXICO, 1978. pp. 12-28, 100-106, 126-135

17. WOLTER, H. VON: MÖGLICHKEITEN UND GRENZEN IN DER VETERINÄR  
MEDIZIN. WIEN. TIERÄRZTL. MONATSB. 6/7: 208-215 (1976)